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 حفل التكريم
  ))كلمة الافتتاح(( 

 :الكلمة التي افتتح ا سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة الحفل
 .خلقك الهادي الأمينأحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك وأصلي على خير 

 الأساتذة الأكارم
 :السلام عليكم ورحمة االله تعالى وبركاته

يطيب لي أن أرحب باسمكم جميعاً بسعادة الأخ الدكتور محي الدين اللاذقاني الكاتب والشاعر               
وليمنحنا فرصة هذا     المعروف لدى الجميع الذي تفضل مشكوراً بتكريمنا بالاستجابة لدعوة الاثنينية          

 .اء الذي تطلعنا إليه بشوق كبيراللق
ضيفنا أيها الأحبة شاعر وكاتب وقبل ذلك مثقف نعتز بمشاركته وتفاعله مع هموم أمته عبر                 

في "  طواحين الكلام "ولعلَّ أهم النوافذ التي يطل ا علينا زاويته         ..  مؤلفاته الشعرية وكتاباته الصحفية   
لعمود اليومي، فهو مخاض وأي مخاض لا يعرفه إلا          جريدة الشرق الأوسط يومياً، وما أدراك ما هو ا         

ذوي العلم، إن خيمة الوطن التي يستظل ضيفنا في حله وترحاله جعلت قلمه يرتبط ارتباطاً وثيقاً                   
هذه الأمة، وبالرغم من تواصل إقامته في لندن لسنوات طوال إلا أنه بقي على                 بتراث وآمال وآلام  

ليخرج    الواسعة أبواا على مصارعها    فتحت ثقافته   عربي الكبير، ممتزجاً بتراب وهموم وطنه ال    العهد  
منها نحو العالم الفسيح لا يجر أثقالاً ولا أوتاداً، كما حرضته على الكتابة في كل موضوع تطرق إليه                    
بسلاسة فائقة فلم يقف قلمه على تخصص تضيق به نفسه التي لا تطيق الأغلال، أو كتابات مستهلكة                  

 .ا كل من ليس له همة تؤهله لارتياد آفاق الجديد المثيريقبع تحت مظلته
إن العالم يعج بآلاف الصور والمشاكل والأفكار والخواطر التي تستدعي الكتابة حولها ومخاطبة              
عقل المتلقي والمساهمة في معالجة كثير من المنغصات بإدراك منفتح وروح مرحة، تجرح ولا تدمي، تشير                

ء، تتوخى النقد البناء وتعف عن الهدم والمهاترات، إن معرفتي بضيفنا             بطرف خفي ولا تخدش الحيا    
الكريم ربما مثل كثير من الأساتذة الحضور جاءت من خلال كتاباته الناضجة في جريدة الشرق الأوسط                

  السياسية والرياضية التي قتلها    الواسعة والمتنوعة وعدم حرصه على الكتابة في الشؤون        وشدني إليه بثقافته    



من كل بحر    يتناول   فما كان منه إلا أن أبحر بحرية تامة بين مئات المواضيع الثقافية           ..  بحثاً وتغطية ونقداً  يره  غ
 .قطرة، ومن كل بستان زهرة، فيتحف قراءه، بما يعود عليهم بالمتعة والفائدة

رمه وهو  ضيفنا أيها الأحبة من الذين قد نتفق معهم أو نختلف، ولكنك لا تملك إلا أن تحبه وتحت                 
يتعمد أن يعطي القارئ مساحة واسعة للاتفاق أو الاختلاف، فلا يثقل كاهله بالمواعظ ولا يكبله بما                  
يجب وما لا يجب، وما يجوز وما لا يجوز، وغيرها من العبارات التي تؤطر بعض الكتابات، فيجد المتلقي                  

لحديدية فيكون المسكين أمام أمرين     نفسه رهينة كاتب لا يترك له مجالاً للتفكير أو الهروب من قبضته ا             
أحلاهما مر إما أن يرضخ لتلك الأفكار ويبتلعها مرغماً، أو يطوي الصحيفة دوء ويختلف مع الكاتب                

دام تمسك الكاتب بآرائه قطع أواصر الود ونقاط التلاقي بين الطرفين، ويا لها            سراً أو جهراً، لا يهم، ما     
 .من معادلة صعبة

 ضيفنا يدرك أا ليست جادة تماماً كلها، وبعضها قد لا يعنيه كثيراً ولكن                 والمتتبع لمقالات 
شطرها الأكبر يلمس أوتاراً مرهفة في جسد الأمة العربية والإسلامية ومن أهمها موضوع المرأة ونظرة                

ت  غير ذا  وهي لا تفهم    يعرف غير لغة المتعة   العالم الغربي لها كجارية في بلاط الرجل الشرقي الذي لا           
والمغلوطة والمخالفة لكل الوقائع المعاصرة ما زالت تعيش في            اللغة، بكل أسف هذه الصورة الباهتة     

أذهان بعض النساء والرجال في العالم الإسلامي فضلاً عن العالم الغربي الذي يكرسها ويحافظ عليها،                
 متخصصة وميزانيات   والخروج من هذا المأزق يتطلب بالتأكيد جهوداً حثيثة مدعومة بمراكز ثقافية            

سخية لضخ مزيد من المطبوعات والنشرات والأفلام ووسائل الإعلام التربوي والجماهيري لتخطي              
هذه العتبة التي تجاوزها الزمن فعلاً، ولكن البعض ما زال يستمرئ ظلالها القاتمة ويحاول أن يعيد                   

الإسلامية في معالجة هذه المشكلة ذات      التاريخ إلى الوراء ولا شك أن هناك تفاوتاً بين الدول العربية و           
الأهمية البالغة لأا تمس نصف اتمع وربما أكثر لأن المرأة غالباً ما تكون صاحبة القرار الفعلي في                   
معظم الأحيان وترك الرجل يثرثر حول مشكلة الشرق الأوسط وسبل إحلال السلام في نيكاراغوا                

 .ل ممازحاًوجزر الفلبين كما يحلو للبعض منا أن يقو
وفي تصوري أن ضيفنا الكبير له ما يقوله اليوم تجاه كثير من القضايا الاجتماعية والثقافية وله                  
رؤيته الثاقبة وروحه المرحة التي تؤهله للاستحواذ على أفكار وانتباه محبيه، ومن ناحية أخرى فإنني                 

ضيفنا وقد يكون التقصير مني أو      أعترف بأن مكتبتي قبل دقائق كانت لا تضم عملاً واحداً من أعمال             
من القنوات المسؤولة عن توزيع الكتاب في الوطن العربي وما أكثرها، وهذه واحدة من القضايا الملحة                

قلت قبل دقائق أن مكتبتي لا تضم أي كتاب من مكتبة           ...  والتي تحتاج إلى وقفة جادة لوجود منفذ لها       
لفاته فكأن له الفضل ولي الشرف بأن تضم مكتبتي          الأستاذ لأنه تفضل مشكوراً وحمل إلي بعض مؤ        

 .كتب ضيفنا الكريم هذه الأمسية



ضيفنا من الكرم لأنني متأكد سيتحفنا هذه الليلة بنماذج مما في جعبته شعراً ونثراً ويفتح لنا كوة                 
 .نطل من خلالها على عالمه السحري الجميل

شعر الأدب والنقد متطلعاً إلى لقاء يتجدد       أطيب أمنياتي لكم بأمسية ماتعة في رحاب الثقافة وال        
 وسهلاً ومرحباً   إن شاء االله الأسبوع القادم مع الأستاذ الشاعر الإسلامي الكبير مصطفى عكرمة، فأهلاً            

 .بكم للاحتفاء به وبصحبه الكرام، وطابت أمسيتكم
 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

  ))الكريم السيرة الذاتية لضيف الاثنينية(( 
 .م١١/٤/١٩٥١ - سوريا -مواليد قرية سرمدا  -
 .شاعر وناقد وكاتب مسرحي -
 .دكتوراه في الآداب -
 .يعمل كاتباً متفرغاً في الصحافة، وأستاذاً زائراً في بعض الجامعات العربية والعالمية أحياناً -
ة في بلدان مختلفة،    عمل محرراً ومديراً للتحرير وكاتب زاوية ثقافية في عدة صحف ومجلات عربي              -

 .١٩٨١واستقر في لندن منذ عام 
 .قام بتأسيس المركز الدولي للمخطوطات العربية في العاصمة البريطانية -
) طواحين الكلام (يرأس حالياً القسم الثقافي في جريدة الشرق الأوسط الدولية، ويكتب فيها زاويته               -

 .التي تنقلت بين عدة صحف في الوطن العربي والمهجر
 .شارك في عشرات المؤتمرات الإعلامية والثقافية في مختلف دول العالم -
 .م١٩٩٥م وبميدالية الأليكسمو الذهبية للشعر عام ١٩٩٤فاز بجائزة أفضل كاتب مقال عام  -
 .ترجمت بعض أعماله إلى الإنجليزية والإسبانية والفرنسية، والإيطالية -
 

 :الأعمال الشعرية والمسرحية
 .أيوبانتحار  -
 .أغنية خارج السرب -
 .من كان حزيناً فليتبعني -
 ).مسرحية. (الحمام لا يحب الفودكا -

 

 :الدراسات النقدية والإعلامية
 .دراسة في أدب القرامطة/ ثلاثية الحلم القرمطي -



 .مشاغبات ثقافية معاصرة/ عكس التيار -
 .الصورة والخيال في الشعر العربي الحديث -
 .بويالإعلام التر -
 ".الجاحظ والحلاج والتوحيدي" :مدخل إلى عوالم/ آباء الحداثة العربية -

 

 :تحت الطبع
 .الشعر وروح المكان -
 ".النظام الثقافي العربي " -
 ). مختارات شعرية باللغة الإنجليزية(ومضة فرح  -

 

  ))كلمة لسعادة الأديب والطبيب الدكتور عصام خوقير(( 
في الحقيقة ما عندي ليس     ..  ، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته جميعاً       بسم االله الرحمن الرحيم   

كلمة بمعناها وبما هو متعارف عليه في هذه المواقف، أخشى أن تكون مقولة كلمة لا تفي بما عندي إذ لم                    
أكن قد هيأت لذلك شيئاً ولكن حينما عرفت أن ضيفنا هو سيادة الدكتور وجدت نفسي لا إرادياً                   

 من عنه تلقيت كثيراً من المعرفة، هذه ليست مداهنة له ولكن أعتقد أنه تشريف لي أن                   أسعى لأرى 
..  نبع صافي  كانت هذه من    أي مصدر من مصادر العلم والمعرفة خاصة إذا       أتزود معرفة وعلم من     

ألا    إن الحب لا يأتي انتقائياً، ولا ينبع من فراغ وربما كان تقصيري             -كما يقولون -أقول    أردت أن 
فعلته عن أمري،     الاعتذار بأني ما    ولكن أقدم   عن عمد مني     وما كان ذلك   في نتاجه   ابع الضيف أت

غير أن متابعتي لما جاء في طواحين الكلام أمسكني أن أضل إلى الطاحونة الحمراء، ففتحت لي طواحين                  
اداً من ثقافات   الكلام نوافذ وأبواباً، لأتلقى منها ثقافات ومعلومات ولا أظن أنه يعيبني أن أتلقى ز               

 وحين تأتي هذه الزيادة من ريادة        ،رب زِدنِي عِلْماً  ومعلومات وإنما ذلك تطبيق للإرشاد الكريم        
كريادة ضيفنا الكريم فهي نماء للعقل وللمشاعر، لا أملك إلا أن أطلب من االله سبحانه وتعالى أن يمد في                   

 .ومعذرة إن لم أطل أو إن أطلت..  وضيفنا الكبيرالعمر للجميع لترداد من العلم والمعرفة من رائدنا
 . والسلام عليكم ورحمة االله

  ))كلمة لسعادة الإعلامي المعروف الدكتور محمد أحمد صبيحي(( 
بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيدي وحبيبي محمد                 

رحمة االله وبركاته وأسعد االله أوقاتكم بكل خير، الواقع قد          الهادي الأمين، أيها الأخوة السلام عليكم و      



تكون شهادتي مجروحة حينما أتحدث عن أستاذي وزميلي في لندن لمدة عشر سنوات الدكتور محمى                 
الدين اللاذقاني، حرصنا دائماً أن نستضيفه عندنا في أمسياتنا في لندن وكما أسميتها حينما وصلت إلى                 

ب العثور عليه نظراً لكثرة محبيه والداعين له، فحينما نتصل به في يوم من               فيصع"  عكاظ لندن "لندن  
الأيام، نستقر على أن نقدم أمسية ثقافية ونتمنى أن يكون هو واحداً من فرساا نجده قد خطبه الكثير                   
وخطفوه منا ولذلك كنا نجد صعوبة في أن نحظى بأستاذنا حتى تمكنا في يوم وبعد لأي أن نستضيفه في                    

وكانت ..  أمسية من أمسياتنا التي يرعاها الشاعر والأديب معالي الدكتور غازي عبد الرحمن القصيبي             
" بلند الحيدري " الشاعر الراحل    في لندن كانت عن   آخر أمسية قدمها مع عدد من زملائه وإخوانه،          

نا وذكرنا بما قدمه    هذا العلم، في الثقافة، في الأدب، في الشعر، فأبكا          وكان أستاذنا كعادته موسوعة في    
شاعرنا الأستاذ بلند الحيدري، رحمه االله، وكانت أمسية من أجمل الأمسيات التي قضيناها في لندن أو في                 
عكاظ لندن، والواقع لم أكن مهيأ للتحدث عن أستاذي الدكتور محي الدين ولكن طُلب إلي أن أتحدث                 

جوه الخيرة ولكن عندما يقال تحدث عن       وأنا بطبيعتي خجل من أن أتحدث أمام هذا الجمع وهذه الو           
أستاذك وتحدث عن علاّمة من هؤلاء الفطاحل فإنني لم ولن أستطيع أن أتردد فليعذرني إخواني وزملائي                
وأنا لست من القادرين على أن يعطي أستاذنا الكريم حقه من التقدير والوصف وما يجب أن يكون له،                  

أستاذنا وحبيبنا الدكتور محي الدين دائماً مكان النفس        فمعذرة إن قصرت وأرجو المعذرة ولكن يظل        
ومكان القلب ومكان التقدير والاحترام ويكفي ما قدمه في هذه الأمسية أستاذنا الفاضل ومضيفنا                

 .دائماً الأستاذ عبد المقصود خوجة، جزاه االله عنا خير الجزاء
 . والسلام عليكم.. شكراً لأستاذنا ومرحباً بضيفنا

  ))شعريةقصيدة (( 
 :وكعادة الشاعر الشيخ ضياء الدين الصابوني يتحفنا هذه الليلة بقصيدة فليتفضل

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، وأفضل الصلاة وأتم التسليم على سيدنا محمد                
 :للشاعر الموهوب محيي الدين أزجي إليه تحيتي وسلامي.. إمام المتقين وقائد الغر المحجلين

ـــلامـي ــيـتي وس ــيه تح ــي إل أزج
. 

ــديـن   ــيى ال ــوب مح ــاعر الموهـ للش
. 

مــن معشــر بــيـض الوجــوه كـــرام
. 

ــإـم    ـــيوف ف ــب بالض أني أرحـ
. 

ــام ـــاندين عظـ ـــادة متس ــن س م
. 

ــي   ـــين أولي النهـ ــوم مخلص ــلاً بق أه
. 

ــرام   ـــل والإك ــل الفض ــت أه ولأن
. 

ـــرة   ــوب مس ــك للقلـ ــود أن مقص
. 

قــد نلــت بالتكـــريم خيـــر وســام
. 

ــى  ــراً بالعلـ ــلاً جديـ ــرمتم رج ك
. 

ــيام   ــرحـة وه ــي ف ــنـا فـ وقلوب
. 

ــرة   ــف ث ـــارك والعواطـ ــنا نش جئ
. 



ــام  ــن الش ــريم لاب ــة التكـ في حفلـ
. 

ــاركاً   ــون مش ــر أن أك ــي لأفخـ إنـ
. 

ــلام ـــالـة الأق ــاد رس ــن الجهـ وم
. 

 ـ   ةإن الحــياة أمـانـــة ورســـال
. 

ــام  ــلـيـل والأه ــى التض ــمو عل تس
. 

ن الصــحافـة مهــنـة ورســـالة  إ 
. 

ــام  ــدة الإله ــنـا وقــ ــثـير فيـ لت
. 

إن الصــحافة في جمـــال سمـــوها   
. 

ــيـام   ــالإخـلاص أي ه ــيم بـ وأه
. 

 وجهـــدهمإني أحـــب المخلصــــين 
. 

ــزيمـة الضـــرغـام   ــة وعـ في هم
. 

ــرأة    ــة وبـجـ ــاملـين بـهمـ الع
. 

ـــلام  ــى الإس ـــن حمـ ــدين ع الذائ
. 

ــزة   ــي عـ ــيـاتـهم فـ ــبين ح الواه
. 

ـــلام  ــة الإس ــرف رايـ ــتى ترفـ وم
. 

فمــتى يفــيق اــد مـــن غفـلانـــه 
. 

ــامو ــدل االله فـــي الأحكـ ــود ع يس
. 

ومـتى يعـود الحــق أبلــج واضــحـاً    
. 

مــن كــل صــعلوك ومـــن صـــدام
. 

ــنـائه  أيحـــارب الإســـلام مـــن أب
. 

ـــلام  ـــرعـة الع ــون لش الهـادمـ
. 

ــى الســلام زعـانـــف  ــدون عل الحاق
. 

ــة الحك  ـــن طغمـ ــدها م ــاموأش ـ
. 

ــيبـة   ــة ومص ــوم آفـ ــل قـ ولكـ
. 

ــزام  ـــرار والأقـ ــن الأش ــنت م طع
. 

حســرتاه علـــى المـــروءة أـــا وا 
. 

ـــام  ــرة وخص ــدون جري ــرحت ب ج
. 

ــا وا  ــيلـة أـ ــتاه علـــى الفض دمع
. 

مــن كــل دجـــال ومـــن هـــدام
. 

ــودوا إلى ا  ــنكم ع ــوا دي ــلام واحم لإس
. 

ــام   ــيـعـة الأرحـ ــنـاء قط إن الف
. 

رحــامكـم وتــوحدوا ألا تقطعــوا  
. 

فنعــيش فـــي أمــن وجـــو ســـلام
. 

هـل عـودة ترجــى لـمـاضٍ مزهرٍ         
. 

ــنـاً بحمـــام ـــم الســـلام مبط باس
. 

ــتي   ـــي أم ـــم تقـاس ــبر ك االله اكـ
. 

ــيفوز بالنعمـــى مـــدى الأعـــوام ل
. 

فأنــر طــريق الشـــعب وابعــث مجــده 
. 

ـــلام  ــة الإس ــا أمـ ــي يـ فتحركـ
. 

ــوفهـم  النصــر للإســـلام رغـــم أن
. 

 

 ".ثورة الغضب"هذه مقدمة للقصيدة وعنواا 
ــب  ــيب الـغض ــنـا لهـ ــرت في فج

. 

ــ  ــك مأس ــربيتل ــود العـ اة الـوجـ
. 

قــد هــدى العـــالم عـــبر الحـقــب
. 

ــذي   ـــلامـي الـ ــنت بـإس ــا آم أن
. 

وأباهــــي بـانتســــابـي للـــنبي
. 

ــراً   ــه مفتـخ ــز بــ ــا أعـتـ أنـ
. 

ــرب   ـــرق أو للمغـ ـــن للش لم تل
. 

ــنـا قــ ـ  ـــلام ك ـــن بـالإس وةنح
. 

ــب  ــج القض ــرب وه ــا في الـح دو
. 

ــة   ـــدنـا دولـ ــرآن ش ــن بالقـ نح
. 



ــوق هـــام الشـــهب ــد مشــينا ف ق
. 

ــنـا    ــزنـا إيمـانـ ــوم عـ ــن ق نح
. 

فحكمــنـاه بـــخير الكـــتـب  
. 

نحــن مــن قــد خضــع الكــون لــنـا 
. 

خــير نـبي  قـد قبسـنا الـنور عـن         
. 

ــد   ــتـاب خالـ ــق ك ــنـا الحـ دين
. 

هــل رأيــتم مــثـل فــتـح العـــرب
. 

ــا   ـــن أمجـادنـ ــتاريخ ع ــلوا ال فس
. 

ــا مـــن نســـل كـــرام نجـــب أن
. 

ــة    ــالي دوحـ ــتـني للمعـ قـدمـ
. 

ــنـوب  ـــم ال ــر رغ ــتحدى الكفـ ت
. 

ــنـ  ــد أقم ـــامخـةقـ ــة ش ا دولـ
. 

ــتعـب ــونى والـ ــزئنـا بالــ هــ
. 

وملأنـــا الأرض عــــدلاً وســــنى 
. 

ــذب  ــيص الك ــق رخ ـــح الـح فض
. 

ــد   ـــاؤون فقـ ــا يش ــيقولـوا مـ فل
. 

ــرب  ـــب خـ ــر ض ــنا جحـ ودخل
. 

ــيـوم   ــنـا ال ــدنـامـال أضــعنـا مج
. 

ــرب  ــاغ مغـ ــل بـ ــنـا كـ واتبع
. 

ــه   ــل بـ ــديـن لم نحفـ ــرنا ال وهج
. 

ــرب  ــوم غــ ـــين قـ ــيـم ب كاليت
. 

ــه   ــرآن في أحكـامــ ــإذا القـ فـ
. 

قـد عـلا السـيـل فقــاع الحبـب        
. 

وإذا نحـــن غـــثــاء تـافـــه   
. 

نعــاني مــن جحــيـم الكـــربكــم 
. 

ــعبهـا    ــا أص ــروح ومـ ــربة ال غـ
. 

قطعــوا مـــا بينــنـا مـــن ســبـب
. 

ــنـا   ـــن دين ــا ع ــوا إبعـادن حاولـ
. 

ــنـوب ــتـدام الـ ــند اح ــعتها ع قص
. 

ــى    ــي علـ ــم البـغـ ــداعت أم وت
. 

كــل حــزب مــن صـــنيع الـــدبب
. 

ــزقـاً   ــل مـ ــرقـاً بـ ـــمونا ف قس
. 

ــتـدب  ــيد الاج ــلام ك ــى الإس ورع
. 

ــبـة   ـــن نك ــنـا م ــت ب ــم حل ولك
. 

ــرب  ـــمير العـ ــات ض ــد مـ فلقـ
. 

ــنـا    ـــي حول ــبـالي بـالمـآس لا ن
. 

وأنـســـنـا بالخـــنـا واللعــــب
. 

ـــامـق    ــز س ــد عـ ــونا بعـ وغف
. 

ــب   ـــود داء الكلـ ــدهـا الأس حق
. 

حكمتـــنـا حفــنـة حـاقـــدة   
. 

ــثعلـب  ــر ال ــذل ومكـ ــة الـ رايـ
. 

ــ  ــنـادوغـ ــى رايـات ــو عل ت تعلـ
. 

ــب   ــيـاب العجـ ــتـهـادى في ث ي
. 

ــدا    ــاداً وغـ ــاث في الأرض فس عـ
. 

دونمــــا خـلــــقٍ وروح الأدب 
. 

ـــقوإذا نحـــن ثـــيـاب خـلَ  
. 

ـــبي  ــد وغ ــل وغـ ــنـا كـ وأتبع
. 

ــرمـة   ــنـا ح ــديـن في ــد لل لم تعـ
. 

ــب  ـــن ذهـ ــبودهـم م ــدا مع وغ
. 

ــروا  ــومـاً كفـ ــدي االله ق ــيف يه ك
. 

ربومـــلاذ الخـائـــف المضــط  
. 

يــا بــني الإســلام يــا حصــن العـــلا 
. 



ــرتـب  ــى ال ــبلـغ أسمـ ــبـهـا ن ف
. 

هــل لكــم مـــن عـــودة صـــادقة 
. 

ــب  ــل الحـط ــوف بحمـ ــو موص فه
. 

كــل مــن شــكك في ـــج الهـــدى 
. 

ويـعـــز االله ديــــن العـــرب  
. 

ـــر   ـــرى بنص ــم البش ــللك  عاجـ
. 

 .. كانت تلكم أيها الأخوة مسك الختام للكلمات المشاركة في الاحتفاء بسعادة ضيفنا الكريم
 

 كلمة سعادة الضيف الكريم الشاعر الكبير(( 
  ))الدكتور محيى الدين اللاذقا�ي

لمة قبيلة  كتشف فجأة أن للك   أبسم االله الرحمن الرحيم، بين النخيل والماء وهذه القلوب المحبة            
على  القارات ويجمع القلوبوأن لك إخوة لم تلدهم أمك وأن ذلك الحرف يسافر عبر الأصقاع ويعبر              

لا يفسد للود قضية لكنه يعمق فينا الوعي            المحبة والوئام مع ذلك القبول بالاختلاف الذي        كثير من 
ن يعتقد أنه وصل إلى الجواب      ويدفعنا للمزيد من تأمل ذواتنا فما نحن مع الكتابة إلا رحلة سؤال كل م             

فوراً يعود إلى بدارة الدائرة ليعيد السؤال من جديد، حين خاطبني أخي الشيخ عبد المقصود خوجة                  
بشأن لقاء هذه الوجوه الطيبة أحببت الفكرة منذ البداية وأثنيت على وجود فئة ما تزال تعتقد أن                   

 في أوقات يأس وأوقات تفاؤل، في أوقات اليأس          للكلمة دورها في هذه الحياة، تعرفون جميعاً أننا نمر         
نقول كل هذا الكلام يذهب هباء، وفي أوقات التفاؤل ومع أمثال هذه المبادرات والرسائل الكثيرة                 

يراودني الإحساس بأن هذه    ..  التي أتلقاها من صحب كرام تعرفت على وجوههم هذه الليلة فقط            
اً لوجه، أن تتحاور وتحاول أن تبلور وجهة نظر ما يمكن            القبيلة التي تتشكل تحتاج إلى أن تلتقي وجه       

الاتفاق حولها ولكننا ورغم هذه المسافات نحاول أن نزيح حاجزاً بعد آخر فتنبت مئات الحواجز وهذه                
الحواجز لا يقيمها الآخرون لكننا نقيمها نحن، مجرد أن تخف الرغبة في اللقاء وفي تبادل الأفكار والحوار                 

ر صغيرة وينتهي ذلك العالم الفسيح من المحبة، فليأذن لي أخي الشيخ عبد المقصود                ننعزل داخل جز  
خوجة، أن لا أثني من الأعماق فقط على ترتيب هذه اللقاءات ولكن أؤكد بأا ضرورة للقارئ                   
والكاتب معاً، ضرورة للمتلقي والمرسل، وضرورة د الكلمة، فمن لا يعرف القارئ الذي يتوجه إليه               

 كلمة في صحراء، وحينما يلتقي ذا القارئ وجهاً لوجه تنبت مئات الأسئلة وعشرات الأجوبة                يلقي
وتمتلك البوصلة أن تتجه للوجهة الصحيحة بدل ذلك التوهان والإخوة النحاة يفضلون التيه ولكن                

جام في  الآن بدأنا نترخص ونتبسط كثيراً في ذلك فالمعذرة، كانوا سابقاً يقولون من عاشر بعض الأع               
ت لسانه العجمة، نحن الآن نعيش مع الأعجام ومع الروم والفرنجة ومع خليط              طبغداد والبصرة، خال  

من لغات وأشكال ونحاول قدر الإمكان أن نحافظ على هذا اللسان العربي وهذا التراث العربي وهذه                 



 نتجه إلى هذه    لبلاد،إلى هذه ا    كل هذه المحاولات نتجه   ونحن دائماً في    .  الفصاحة والبيان العربيين  
المكان، والولع بالمكان قادني إلى مشروع كتاب اسمه الشعر وروح              الأمكنة، كان عندي ولع ذا    

المكان، أثناء البحث والتقصي أردت أن أعرف ماذا تبقى من أزمنة شعراء كثر في الجاهلية والإسلام،                 
، ذهبت إلى وادي فاطمة، وأنا أتقصى       أتيت إلى هذه البلاد، ذهبت إلى الطائف، ذهبت إلى وادي نعمان          

أثر عمر بن أبي ربيعة، أتقصى ما تبقى من العرجي، أتقصى ما تبقى من ذلك الشعر الجميل، الذي                    
حفظناه صغاراً، وماذا بقي من روح تلك الأمكنة التي عاش فيها أولئك الشعراء الكبار، هذه الرحلة                 

عتمد بن عباد، ماذا بقي من ولادة وابن زيدون،           حملتني أيضاً إلى الأندلس لأرى ماذا بقي من الم          
وبالحدس المباشر حاولت أن أحدد عندما كنت في قرطبة، قلت هذا البيت لعل ولادة كانت تعيش فيه،                 
وبعد مراجعة مجموعة من الوثائق تبين لي فعلاً أن آل الخليفة الأموي كانوا يقيمون في الشارع نفسه في                  

ا الحادث بالذات، وهذا الكتاب بالذات، أن أشير إلى أننا دائماً نتبع            ذلك المكان، قصدت من ذكر هذ     
تلك البوصلة الروحية التي دينا في كافة خطواتنا، بعض الأمور لا تجد وثائقها لكن الحدس يكفي،                  
والحدس في أغلب المواقع بالنسبة للكاتب هو الشيء الأساسي لبلورة أي فكرة، ربما البعض يعلم إني                 

 ضاعوا بين الصحافة والعالم الأكاديمي، أقصد إلى جمع الأكاديميين فيقولون هذا صحافي أصابه              من الذين 
التسطح، أعود إلى جماعة الصحافة يقولون هذا أكاديمي متقعر، وأنا بين عمق الأكاديميين وبين بساطة                

ببتها، لأنك لو نظرت    الصحافة ورشاقة أسلوا أعجبتني هذه المفارقة، كنت أستاء منها في البداية ثم أح            
إلى كل ما يجمع الآن في النقد الأدبي مثلاً ستجد أنه لم ينضج ولم يوزع جيداً ولم ينتشر بين القراء لأنه                      

افتقد إلى رشاقة الأسلوب الصحافي وافتقد إلى تعمق الأكاديميين ونظرم           :  افتقد إلى هذين العنصرين   
عله مفهوماً ومحبوباً عند قاعدة عريضة من القراء، إذا         العميقة التي تحدد كل شيء وتقننه وتحاول أن تج        

آن لأبي حنيفة   "كان لي تجربة وكان المطلوب أن أتحدث عن هذه التجربة فآمل ألا يقول البعض في سره                 
المراحل التي    لأني سأتبع ما أحببت، سأطرح الأسئلة على نفسي أولاً، وأشارك معكم أهم           "  أن يمد رجله  

فأنا حتى الآن أمام نفسي     .  اً حقيقياً وكبيراً وجعلتني من أنا إن كنت شيئاً حتى الآن          اعتقد أثرت بي تأثر   
أصحو على عشرات المشاريع والأحلام اهضة وأنام على عشرات المشاريع التي لم تنفذ، وأفتح                 
 أدراجي على عشرات الكتب التي لم تكتمل وبي كل ما بكم من قلق وحيرة، ومحاولة للفهم لكن أحياناً                 
تصيبني نوبات من الإحساس بالذات، حسناً أيها الفتى لقد أنجزت كذا وكذا وكذا، ثم أنظر إلى ما لم                   

 .ينجز فأجد أني لم أنجز إلا القليل وهذا ما يضعني في ورطة دائمة
من الأسئلة الكبرى في حياتي هذا السؤال الاغترابي الذي يواجهني في كل مكان، مرة كنت في                 

ألقيت محاضرة في جامعة تيزيوز وهذا قبل الأحداث طبعاً، في بداية التسعينات، أتى لي              الجزائر وبعد أن    
مذيع من التلفزيون متحمس لتسجيل على الهواء ليذاع البرنامج مباشرة، أتاني بسؤال والآن أيها                 



الشاعر المغترب متى تعود إلى أرض الوطن؟ أنا نظرت في المذيع ورأيت حماس الشباب، وكان يتوقع                  
جواباً واحداً أن أقول له إني مللت من الغربة ومن برودة الاغتراب وإني أتطلع إلى يوم قريب أعود فيه                   
إلى الوطن، لكنني لم أقل ذلك، لأن هذه القناعة لم تعد تتوفر داخلي، ولقد تعودت أن أقول ما أحس أنه                    

الإنجليزي هو شديد   لا أعتقد أن الطقس إن كنت تعتقد أن الطقس           :  الصدق، قلت ببساطة آنذاك   
البرودة، فالبرودة عادة تكون في القلوب، ولا أظن أن الاغتراب مسألة لها اية، هناك نوع من البشر                  
كالبدو أنا أعتقد أننا أصحاب الصحافة هذه الأيام مثل البدو المعاصرين، عندنا توق للرحلة، عندنا توق                

 مكان ولكن ليس الجواب هنا، الجواب        للاكتشاف، عندنا توق للبحث، ولا نستطيع أن نستقر في         
الأكبر أن داخلي الآن يتشكل موضوع كائن كوني، لا أستطيع الآن أن أقول إني أحب هذا المكان                   
بالذات، يعني مثلاً أنا مسقط رأسي سرمدا من الأماكن التي أتعلق ا حتى الولع، لكنني أستطيع أن                   

ويحن   لها أرواح تحب وتناغى وتشتهي    دن كالبشر   أتعصب إلى مدن كثيرة حضرت ا وأحببتها، فالم       
أستطيع أن أقول إني أحب مكاناً وأحداً، أنا الآن فعلاً             اللحظات أني لا   لحظة من   اكتشفت في   إليها،

 لا أريد أن    -أحب أكثر من مكان، يعني إذا كانت سوريا هي الأم التي ولدت، فإن النضج الحقيقي لي                 
هجر وتحديداً في المهجر البريطاني، ولا أجد غضاضة الآن من القول            قد حصل في الم    -أقول بكل أسف    

أن هناك أم أرضعت وأن هناك أم ربت وأستطيع الآن أن أحب أكثر من مكان، إذا طلبت مني التوازن                   
أيهما أكثر؟ لا أستطيع الإجابة لأني أعتقد في لحظة من اللحظات حينما نكون لوحدنا أمام مرايانا فإن                  

ن الصراحة نحتاجها أن نقول هل هذا الإنسان الذي توصل إلى جواب ولم يعد يفرق بين                 أكبر نسبة م  
وطن ومنفى يستحق الاحترام؟ إذا قلت لنفسك نعم هذا الرجل يستحق الاحترام معنى ذلك أنه سؤال                

 .جدلي وحقيقي وإنساني وكوني ويستحق أن تواصل البحث لنوع من هذه الأسئلة
 فعلاً كان في المهجر البريطاني كما قلت، وهناك تبدأ بالتعرف على             الانصهار الحقيقي لتجربتي  

 تكتشف أن أيام رينان     -عالم جديد تكتشف إن مجموعة المستشرقين الذين كان لهم ذلك النفوذ              
 الاستشراق كان هو الذي يحرك الجيوش، والثقافة كانت هي التي تحرك السياسة،             -ودوساس ودوزى   

 مجموعة من المستشرقين المساكين، لم يعد ذلك الشرق الذي يدور بالأذهان هو             لكن الآن في تلك البلاد    
ما يدور في أذهام، ولم تعد السياسة خاضعة للثقافة كما كان الأمر في القرن الثامن عشر، ولم يعد                    

تواجه لهؤلاء تلك الاهتمامات الأكاديمية الفقهية اللغوية الموسعة، تجد أن الصور قد اختلفت كلياً وأنك               
عالماً جديداً فيه نقيض ما كنت تتصور عن تلك العوالم، وأنا أتعصب لعبارة لقرامشي يقول فيها إن                   

 .نقطة الإتقان النقدي تبدأ بالتطور حين يعي الإنسان حجمه الحقيقي ومسؤولياته عن العالم المحيط
تشف أن أكثر   أمام هذه الأجوبة التي لا يقدمها لك الغرب الجديد تكتشف صورة جديدة وتك             

 تكتشف  جديد،  إلى فهم   يحتاج منك من غرب وأكثر من شرق هناك وأن هذا الشرق وهذا الغرب             



يتوقع ذات يوم أن يلتحم جناحا الإنسانية في رواية           مثلاً الذي كان    أن كبلنج يختفي ويظهر فلوبير    
كنا نظن أن الغرب    شهيرة له هي بيفارو بيكوشيه، تكتشف أيضاً أن ذلك العالم الوهمي الساحر الذي               

 الصدمات  - دعوني أقول    -أقامه عن شرقنا لم يكن يقصد به الشرق العربي بالتحديد، فمجموعة هذه             
تجعلك أمام سؤال أخطر من السؤال الذي سبقه وهو هل نحن باتجاه مرحلة جديدة تذوب فيها الفوارق                 

نعتقد أا موجودة في مكان ما؟      فعلاً بين الثقافات وتذوب فيها كل هذه الحدود والأسوار التي كنا             
أيضاً هذا من الأسئلة التي تشغل البال ولا أعتقد أن الإجابة عنها بسيطة، فمن السهل أن تقول نحن                    
أمام ثقافة كونية، لكن هذه الثقافة الكونية هل ستزيد من كثافة الهوية المحلية أم ستلغيها؟ بعضنا يتسرع                 

غي الهوية المحلية، ولكني أعتقد أا ستزيد، عفواً لكلمة أنا، أنا من            في الجواب ويقول الثقافة الكونية ستل     
الذين يعتقدون أن الثقافة الكونية ستزيد من الشعور بالهوية المحلية وسيكون لكل الثقافات الإقليمية                

 ..انتعاشة أخرى في ظل ثقافة إنسانية تستطيع أن توحد وأن تقبل لأا تضع التعددية في قمة الأولويات                
حينما يكون هناك تعددية، حينما يكون هناك اعتراف بالآخر لن يكون هناك خطر من الإلغاء، لن                  
يكون هناك خطر من المحو، لن يكون هناك خطر من قوة غاشمة تقول لك أنت لست موجوداً، حينما                   

 .يكون هناك مناخ تعددية تعرف أن كل شيء يمكن أن يبقى
ة النوازع البشرية، مجموعة الطبائع، كل شيء يمكن أن يكون          الثقافة، الأقليات، العقائد، مجموع   

محمياً وبصورة فعلية في إطار تعددي، إنما الإطار الواحدي هو الذي يرعب، لذلك دائماً واحدية في                  
السماء وتعددية على الأرض هو من الأجوبة التي بدأت تقنعني إلى حد كبير، لأنك مع اكتشاف                   

رب، مع المعايشة، تتعلم عادات جديدة، تحس أن كل ما نشأت عليه من             الآخر، مع التعرف عليه من ق     
عادات فيها تسلط وفيها فردية وفيها نزعة عنيفة تختفي بالتدريج وتبدأ تدرك أن هذا الآخر الذي                  

لن   يختلف معي هو في الواقع يزيد من رصيدي ويعرفني بنفسي بشكل أفضل، إذا بدأنا بااملات                
كن بمجرد أن يبدأ النقد سوف أكتشف الآخر بشكل أفضل وسوف أكتشف             نتوقف حتى الصباح ول   
 .نفسي بشكل أفضل أيضاً

في بلادنا دائماً     ..من الأسئلة التي وردت في طريقي في هذه التجارب سؤال المثقف والسلطة            
آلة تجارب مهملة مثلاً، أهملنا فكرة المثقف المستقل، منذ ابن خلدون وإلى الآن المثقف آلة السلطة و                 

السلطان حسب تعبير ابن خلدون، لكننا أهملنا قبل ابن خلدون تجربة رائعة مثل تجربة الجاحظ، الجاحظ                
أتى به كما تدرون جميعاً وجميعكم أساتذة في التراث، أتى به المأمون إلى الديوان، سلمه ديوان الكتاب،                 

شروعه الفكري المستقل، يحتفظ    مكث في ذلك الديوان ثلاثة أيام فقط ثم غادر إلى غير رجعة ليؤسس م             
بمساحة بينه وبين المأمون، بينه وبين الدولة، هناك مواقف للمعارضة وهناك مواقف للموافقة، لم يستسلم               
بالكامل ولم يعارض بالكامل وهذا المشروع الفكري العربي المستقل نستطيع أن نستوحي منه الكثير فلم               



ق تطور الفكر العربي وفي إطار تطور الفكر النقدي لكننا          تكن هذه التجربة من فراغ إنما أتت في سيا        
دائماً مل الرجوع إلى هذه القضايا ونقفز إلى الاستيراد لعلي داخلي منذ زمن كنت أتعامل خارج                  

مجرد أن لوح لك    ..  إطار كل معرفي سياسي لأني من الذين يعتقدون استقلال الثقافة استقلالية كاملة            
 في رأسك الأفكار، يفقد الحياد المعرفي ذلك        ط عليك الأمور، تختل   ط المعز تختل  أحد بسيف المعز أو بذهب    

الزخم الذي يجعل منك كاتباً متألقاً يحلق في آفاق أخرى، هذه الاستقلالية بدأت كما نقول أعض عليها                 
دود، بالنواجذ، أعرف تماماً أنك لا تستطيع أن تحصل عليها كاملة في عالم عربي معقد الظروف معقد الح                

أعرف أنك صحيح تكتب في منطقة بعيدة عن الوطن العربي لكن لا تستطيع أن ترضي كل الأذواق                  
ولا كل الرقباء، إنما بقدر الإمكان ومع مرور الوقت تبدأ بإنتاج خطاب معرفي يداعب هؤلاء الرقباء،                 

كل مباشر   يكتب بش  وتكتشف أن الذي  يقفز من فوق هؤلاء الرقباء، حتى الأسلوب يبدأ بالتغير،           
يكتب بطريقة رمزية، بطريقة متقنة، بطريقة تجيد زرع           الوهج كذاك الذي    ليس له ذلك    وصريح

الأفكار وتجيد اللمح ولكنها لا توغل في الكثير من التوضيح وتترك المساحة للقارئ، بكل أسف                  
قدم إليه  الصحافة العربية في فترة من الفترات تعاملت مع القارئ العربي وكأن كل شيء يجب أن ي                 

جاهزاً، وكأنه ينتظر الحل لتقول له هذه المشكلة وهذا الحل وما عليك إلا التنفيذ، هذه عقلية تخرب                  
الكتابة، تخرب التلقي، تخرب الود الذي أصلاً ينشأ بين قارئ وكاتب ويحتاج بين فترة وأخرى إلى من                  

ئمة يجب أن يوجد من يوقظها ومن       يخرج تلك النار التي هي تحت الرماد، لأن كل أسئلة تنام هي نار نا             
 .يحركها ومن يدفعها في مسارات صحيحة

آباء "من الأسئلة أيضاً التي أرقتني سؤال الحداثة، هذا السؤال والذي خصصت له كتابي الأخير               
أغاظني كثيراً، كنت بالغرب وعلى إطلاع على التيارات الفكرية بالغرب وأدري أن             "  الحداثة العربية 

 للحداثة لا يتعلق بالشعر وحده، هو كالمشروع الحداثي العربي الذي تحقق أثناء الدولة              المشروع الغربي 
العباسية، أثناء أيام المأمون، وإلى القرن السادس الهجري، هو حداثة مجتمع، حداثة تطور فكري،                 
ا مؤسسة كاملة تتحرك على كافة الأصعدة، لكننا كنا نقصرها على الشعر فقط، ومن ذلك الموقع إذ                

كنت تراقب وترى وتشهد جناية حقيقية تحتاج إلى من يصححها، تحتاج إلى من يبلور محتواها الجديد                 
تحتاج إلى من يقول إنه ما من نظرية نقدية يمكن أن تولد خارج الرحم التراثي، تحتاج أن تقول إنه ما من                    

في أيام محمد عبده والأفغاني     حداثة أدبية يمكن أن تولد بعيداً عن حداثة اجتماعية، هذه الأسئلة طرحت             
وطه حسين لكن حداثة اتمع في ذلك الوقت لم تكن كحداثة أيامنا فضاعت أسئلة كثيرة وأجوبة                  

م كنت أرمي بالحقيقة إلى غرض لا يخفى على          ١٩٩٨ إصدار هذا الكتاب عام       تأكثر، وحين وقَّ  
 وبعد انقضاء نصف قرن على ذلك       م، الآن ١٩٤٧اللبيب، أول بيان للحداثة العربية انطلق في بيروت         

العباسي، لذا أردت إن    البيان نجد أنفسنا أن فهمنا للحداثة يقل كثيراً عما كان يفهمه الآباء في العصر               



مختلف وباتجاه مختلف ويريد أن يعيد لهذه          الأمور من منظور   الجديد يفهم   أن الجيل العربي    أقول ببساطة 
علاً هم أسسوها وغرسوها إلى أن أينعت، أعدا إلى الجاحظ، أعدا           الحداثة العربية آباء التراث الذين ف     

إلى أبي حيان التوحيدي، أعدا إلى الحلاج، وإلى مجموعة من كبار الذين أسهموا في وضع بنية حقيقية                  
فكرية متطورة أهملنا الاستفادة منها لذا وصل حالنا إلى ما وصل إليه، وإن شاء االله هذا المشروع سوف                  

 بمقاربة أسطورية للشعر الجاهلي تقدم له قراءة مختلفة من خلال الفهم الأسطوري للمنطقة وما                يكمل
 .كان فيها من أساطير

لا أريد أن أطيل عليكم فالأسئلة كثيرة، والأجوبة أقل، إنما خلال هذه الرحلة الطويلة والمتشعبة               
 إلى البلاد العربية، إلى مصر       بين السياسة والصحافة والأدب تذكرت ذات مرة أن اليابان أرسلت          

تحديداً، في القرن الثامن عشر، أرسلت وفداً لتستفيد من التنوير العربي الذي كان موجوداً آنذاك، عاد                
 !الوفد وعادت البعثة اليابانية وأخذت ما استطاعت أن تأخذه، وانظروا أين هي اليابان الآن وأين نحن؟               

إنما نفتقر إليه هو التراكم، دائماً الحضارات لا تبنى بطوب           هذه المقارنة أردت من خلالها أن أقول         
جاهز، هناك حالة من التراكم، جيل يبني وجيل آخر يكمل البناء، نحن كلما جاءت أمة لعنت الأمة                   

يكتمل عندنا أي كتاب ولا يكتمل      التي سبقتها وبدأت من جديد لذا لا يكتمل عندنا أي مشروع ولا              
..  فكرة من هنا، كلمة من هناك، قضية من ذلك الاتجاه           مجموعة من التهابيش،   عندنا أي تيار فكري، نجد    

فلا يقوم ذلك البنيان الحضاري، ولا يخلق ذلك التراكم الذي لا يمكن أن تقوم حضارة بدونه على                   
 .الإطلاق

.. يبقى السؤال الذي يطرح علي دائماً وأنا أحياناً أريد أن أستبق الأمور وأطرحه على نفسي                
لك الضياع بين الشعر والنثر، الكتابة في الصحافة والكتابة اليومية تحديداً والكتابة لفترات طويلة                ذ

تجعل الناثر يطغى على الشاعر، الشعر عزيز وقليل الزيارات ويأتي في العام مرة واحدة، ومرات لا يأتي،                 
ا أقول عن نفسي أحياناً     كثيراً، إذا كان زهير صاحب حوليات فربم      أنا فعلاً من المقلين، لا أكتب       

كل أربع سنوات أصدر مجموعة أو أقل من مجموعة وبقصائد قليلة، فعلاً              ..  كبيسيات  أنا صاحب 
تطغى شخصية الناثر على شخصية الشاعر لكن لا أستطيع أن أقل بأن هذا الوضع يزعجني لكني أرى                 

عصر القادم سوف يترسخ من خلالها      أيضاً أهمية النثر، أرى زهو الجملة النثرية وأرى أيضاً أن فنون ال            
فن العمود الصحفي كواحد من أبرز الفنون، الناس لن يكون عندها وقت للكتب الكبيرة ولا                   
للموسوعات ولا لهذه الروايات المطولة، ومن هذا المنطلق حاولت بقدر الإمكان أن أجعل من كتابة                 

، أحياناً قراءة ثلاثة أشهر تترلها في ثلاث        العمود الصحفي فناً يتعب أحياناً لكنه ممتع في كل الأحوال          
جمل، عملية صعبة، إنما لمن اعتاد عليها ولمن اعتاد التعامل ذه الطريقة يعرف أن هناك قارئاً يستحق                  
الجهد وأن هناك عقلاً يجب أن تحترمه وأن هناك مجموعة من الخواطر والأحاسيس المرهفة التي تحتاج                  



لينا حالياً خصوصاً في بريطانيا وفرنسا، تيار أدب المهجر الجديد،           منك إلى جهد مضاعف، يطلقون ع     
وأنا أسأل نفسي فعلاً هل هناك الآن تيار أدب مهجر، هل هناك أدب مهجري جديد يذكر بجبران                   

لأن هذا الأدب الذي يكتب حالياً      ..  وبالمهاجرين الأوائل إلى أمريكا الشمالية والجنوبية؟ وغالباً أقول لا        
تلف كثيراً عما يكتب في الوطن العربي إلا من حيث مساحة الحرية التي يمارسها من يقيم                  هناك لا يخ  

هناك، هذه الفواصل لم تعد موجودة، معاناة جبران وميخائيل نعيمة قبل العودة إلى الوطن لا نجدها نحن،                 
عنا في حجر نومنا،    نحن في قلب الوطن العربي، نأتي إلى الوطن العربي كثيراً الفضائيات العربية تسهر م              

تذهب إلى اجوان رود فتحاول البحث عن إنجليزي وليس عن عربي لأم كلهم عرب، هذه الأجواء لا                 
تجعل من فكرة الحديث عن أدب مهجري جديد فكرة جادة إلى حد كبير، فهو أدب يجب أن يصنف في                   

ما يكتب هنا ويقال هنا     إطار الأدب العربي دون حاجة إلى هذه التسميات الجديدة لأنه لا يختلف ع             
 .فعلاً

اسمحوا لي أن أختم بالشكر الجزيل لمن أتاح لي هذه الفرصة لآتي إلى هذه الأرض الطيبة                    
 وأكثر  أذهانكم أكثر وأصارحكم بما يدور في ذهني من أسئلة لا أجد جواباً لها، وأعتقد أن ما يدور في                 

تلاميذ على دروب المعرفة، وشكراً       نامريدين، كل   ولا يوجد   لا يوجد أساتذة    وعلى دروب المعرفة  
لأخي الشيخ عبد المقصود خوجة، الذي جعلنا نشارك هذا النسيم العليل الذي يهب بيننا اليوم محملاً                 
بمحبة سأقدرها كثيراً وأحملها معي وحين أحتاج في ديار الاغتراب إلى دفء ويأتي من يسألني عن برودة                 

 .  فشكراً لكم هذا المساء، وكل مساء..الاغتراب سأجد هذا الدفء بين ضلوعي
 
 

  ))الكريم الأسئلة الموجهة لضيف الاثنينية(( 
لماذا هذا الصمت المطبق من بعض       :  سؤال من الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول         -

 مليار  ٨٥٠القيادات إزاء هروب وهجرة العقول المبدعة والخيرة والصحافة والأحوال الكارثية           
 للإسلام والعرب والعمالة - ولا زالت - الدول التي كانت معادية وحاقدة دولار الاصطياف إلى

الفلسطينية والأردنية واللبنانية التي تعمل في إسرائيل في البناء والخدمات وتنمية الصناعة               
والزراعة على ممتلكام التي اغتصبها منهم أعداؤهم اليهود، هذه الحالة الغريبة هل تعتبر خيانة               

 لعربية ؟ هل من علاج لها وكيف ؟للأوطان ا
 

هجرة العقول العربية لا أستطيع أن أعتبرها حالة كارثية، هناك أمور حتمية وأغلب هذه                  
الكفاءات حسب علمي وحسب معرفتي وحسب احتكاكي عندها رغبة في العودة عندما يتوفر المناخ،              



ضعوا قنبلة في جامع لندن، في جامع       متى يتوفر ذلك المناخ هذه علمها عند ربي، مرة صار هناك عندما و            
ريجن، كنت أكتب لة تصدر في اليونان فطلبوا مني أن أسأل ماذا حدث هناك ؟ فذهبت وسألت إمام                  
جامع ريجن عمن وضع القنبلة، قال علمها عند ربي، فعلاً حالة متى يتوفر مناخ لعودة الأدمغة المهاجرة                  

ؤسسات الخاصة على حد سواء، قليل من المعرفة يدفعنا إلى          يحتاج إلى جهد جماعي من الحكومات ومن الم       
الاعتقاد أن كل هذه العقول المهاجرة كان يمكن أن تكون هنا وكان يمكن أن تفيد هذه البلاد وأكثر                   

ب ولا ذراع الترحيب فاضطرت إلى أن تكون هناك إلى          ـدار الترحي ـمن قطر عربي لكن لم يفتح لها ج       
 .حين

 

ة هذا سؤال أنا شخصياً لا أعرف جوابه، لا أفهم بإدارة الأعمال ولا بترتيب              فيما يتعلق بالعمال  
الأعمال ولكني أدرك أن الوطن العربي يحتاج إلى حالة من التكامل وهذا التكامل تخربه السياسات، إذا                
وجدت نوايا للتقريب بين هذا القطر أو ذاك فيمكن أن تحل مشاكل العمالة في مصر وفي فلسطين وفي                   

السؤال ليس متى تحل مشاكل العمالة ؟ لكن متى ينشأ المناخ العربي الحقيقي الذي               ...  ردن وسوريا الأ
يساعد على حل جميع هذه المشاكل ؟ أنا لا أحب ألفاظ الخيانات، العمالات وهذه الأمور، أظن أننا                  

لة الموجودة حالياً تخلق    تجاوزنا المرحلة الشعارية في السياسة العربية، ليس بالإمكان أفضل مما كان، الحا           
 يمكن أن تحل بعض هذه      - وهو على الأبواب     -كوة من الأمل إلى أن المناخ القادم في القرن القادم ربما            

المشاكل، لا يحل أي مشكلة أن تتهم فلاناً بالخيانة أو العمالة أو تعطيه هذه الألقاب، قبل القفز إلى                    
هل كنا فعلاً نقوم بواجباتنا كما يجب، في المنطقة العربية          إطلاق هذه الألقاب للنظر إلى أنفسنا ونقول        

نشأت حالة من الاتكالية دائماً نتوقع كل شيء من الدولة وكل شيء من الجهات الرسمية وكل شيء،                  
القطاع الخاص كان يستطيع أن يفعل الكثير لأزمة العمالة الفلسطينية لكنه بفترة من الفترات أيضاً هو                

 صار مشبع بكل ما جد عليه من ظروف جديدة لم يكن مستعداً لها، فهذا سؤال                 صار مشبع بمشاكله،  
لا تستطيع أن تجيب عليه ندوة أدبية ولا أعتقد أن هذه الأمسية من فلسفتها أن توجد حلولاً لأزمات                   

 كما فهمت إطار نخبة فكرية تحاول أن تبلور مجموعة من الحلول النظرية أما               العمالة العربية، الاثنينية  
 . التنفيذ فهو ليس بيدي ولا بيد الشيخ عبد المقصود إنما نتركه للزمن وللوقت

 

  ))تعقيب وإضافة من صاحب الاثنينية (( 
ندوة أدبية لا دخل لها إطلاقاً لا في          أضيف إلى ما تفضلتم به أن الاثنينية      :  عبد المقصود خوجة    •

 إذا كانت أدبية فهي للطرح وهي للنقاش        -مناقشة الأمور السياسية ولا بوضع حلولها ولا الأزمات         
 .وكلٌ ميسر لما خلق له وما عدا ذلك ليست من مسؤولية الاثنينية

 



 الأخ سليم محمد الحاجِ يقول من هم شعراء العربية الذين تأثرت م قديماً وحديثاً؟ -
ديد لنقول   نبدأ من طرفة، إلى عروة بن الورد، إلى المعري، وإذا كان لا بد من تح                 ..العشرات

تأثرت بأصحاب الاتجاه الكوني، الأدب الكوني عند جميع الأمم الإنساني موجود لكن في العربية قليل،                
عندنا أدب دم، أدب عنف، أدب فقر، أدب مديح، أنا كان يلفت نظري الأديب الإنساني، توقفت                  

توقفتم جميعاً عند هذه    عند كونية طرفة، توقفت عند هذا الزخم الإنساني في شعر المعري، توقفت كما              
القدرة على الحب عند عمرو بن أبي ربيعة، إذا كان لا بد من ذكر شعراء علامات فهم هؤلاء، لكن                    
من الجدد لا أستطيع أن أذكر أكثر من نزار قباني فهو فعلاً أستاذ الجيل الذي تفتحت مراهقتنا على                    

 اللغة، ليست تلك المرأة التي يتغزل ا،         قصائده الغزلية والذي قلدناه كثيراً، وحاولنا أن نحب تلك         
ولكن تلك اللغة الأنيقة الموحية التي تقول الكثير في إيحاءات وإيماءات ظريفة، هذا عن الشعر الحديث،                
أما الشعر العالمي ولا أعتقد أن السؤال قد سأله لكن تبرع من عندي، فقد كان الأقرب إلى نفسي                    

 .ومن الذين قرأم بود عميق أيضاً ازرابونت" كفافي"كندرية الشاعر اليوناني الذي عاش في الإس
هل تفهمون أشعار أدونيس التي تنشرها له الصحف         :  الأخ خالد محمد علي يقول      -

 والات ؟
أنا الحقيقة سألت الشيخ عبد المقصود لأني كنت أحاول إراحتكم، يعني الأسئلة كثيرة ولا أحب               

 الإمكان أن أختصر، آباء الحداثة العربية كما أعتقد أن آباء الحداثة            أن أطيل ولكنها جميلة وأحاول قدر     
النثرية الجاحظ والتوحيدي والحلاب، آباء الحداثة الشعرية هم في الشعر الجاهلي وتحديداً طرفة وامرؤ              

ستسيغه، أنا من   أالقيس وعروة بن الورد، لا تسألني عن بقية أصحاب المعلقات لأن الكثير منها لا                 
 لم يستطيعوا حتى الآن أن يستسيغوا قصيدة الحارث بن حلزة بعض آباء الحداثة الشعرية أيضاً                  الذين

يمكن العثور عليهم في أواخر القرن الأول وأوائل القرن الثاني الهجري، مع فطاحل الأخطل وجرير                 
لآن أن نعيدها إلى    هؤلاء يمكن أن يكونوا هم الآباء الحقيقيين للحداثة العربية التي نحاول ا           ...  والفرزدق

 .جذورها التراثية
 ...آذنتنا ببينها أسماء

لقد سطر التاريخ جرائم القرامطة في      :  الأخ عبد الحفيظ محمد أمين تركستاني يقول         -
 أين الأدب في تاريخ القرامطة ؟... صفحات سوداء

 سنوات من عمري في دراسة أدب القرامطة،        ١٠هذا السؤال كان صاحبه يدري أني صرفت        
من الكتب التي عملت عليها بمتعة، في سنوات الشباب، بعض           "  ثلاثية الحلم القرمطي  "ذا الكتاب   ه

البشر يتعجلون الحصول على شهادة علمية، وبعض البشر يستمتعون بالبحث، فأنا كنت أستمتع                
د بالبحث عن تلك الوثائق الخفية، هذا البحث حملني إلى الهند والسند والبحرين وكمبريدج واكسفور              



بحثاً عن كلمة أو شيء من هذه الوثائق التي محيت بكل أسف، مشكلة القرامطة في التاريخ العربي أم                   
فرقة من الشيعة الغالية، لكن ما قاموا به جعل فئة كبيرة تخرجهم عن الإسلام كلية، وبالتالي فكافة ما                   

 بعشرات  الرابع الهجري تعج  كتبوه وما قالوه تم محوه، وليسوا هم وحدهم فقد كانت بغداد في القرن              
الحركات السرية، حركة الشلمغاني، حركة نصر الطائر، مجموعة الحركات التي نشأت حول الحلاج في              
سجن الخليفة المقتدر، علاقة الحلاج بأم الخليفة المقتدر، يعني دور يشبه فعلاً دور راسبوتين في بلاط                  

، تكتشف تاريخاً عربياً آخر، تكتشف تراثاً        القياصرة، هذه الحركات التي للبحث خلفها جانب مثير        
 .آخر، تكتشف أن أهم شعراء العربية مثلاً المتنبي والحلاج كانوا من هذه الفئة

المعروف للجميع أن أغلب ما قاله من يقول أن المتنبي سجن لادعائه النبوة قصة ليست صحيحة                
 أيضاً سجن بتهمة أنه أحد دعام،       والأصح لأنه انتمى لقرامطة حمص في فترة من الفترات، الحلاج          

وعندما يكون في العربية هذه الأسماء الكبيرة التي تورطت ذات يوم مع حركات سرية فأنت يجب أن                  
تقيس الزمن على زمنه، لا تنظر إليه بمنظور هذه الأيام، ولكن في تلك الأيام ستدرك أا كانت حركة                   

.. تفتح اال أمام كافة التيارات الجديدة لتنضوي تحتها       لها وزا السياسي الكبير وكانت حركة جريئة        
ما حصل بعد ذلك قلب كل تلك الأمور، بدأ التشويه وبدأ الجانب الإيجابي أو جانب العدالة                    
الاجتماعية الذي طرحته تلك الحركات يضيع وظهر وجه آخر لتلك الحركات عندما تحاول اكتشافه               

ثر من ذلك تجد أنك أمام مجموعة من القطع المشوهة، وأنا في             بعد سبعة قرون من ذلك التاريخ أو أك       
هذا الكتاب قلت أحياناً كتابة تاريخ هؤلاء الجماعة مثل الباحث في الآثار يجد لوحة كاملة ولكنه لا                  
يستطيع أن يؤلفها كاملة فهناك بعض النواقص التي يحاول إكمالها بالخيال، لأن المتوفر من الوثائق لا                 

لكن السؤال عن أدب هؤلاء كان مؤثر لا أظن ذلك لأن انتماء المتنبي إليهم كان                .  لكيساعد على ذ  
لفترة قصيرة ثم انقلب عليهم وقصته معروفة لا أحب أن أطيل فيها، ولم يكن هناك شعراء كبار غيره                   

معقولة وغير الحلاج داخل هذه الحركة، الأبيات القليلة التي بقيت مما قاله بعض شعرائهم تدل على أا                 
ر تاريخ الأدب العربيولكنها لم تشكل تياراً أدبياً مهما يستحق أن نقول أنه غي. 

 الأخ محمود حسين ما رأيكم في الدعوة التي ينادي ا الكتاب العرب            السؤال التالي من    -
 ويدعونا ا إلى التطبيع مع اليهود في فلسطين ؟

الثقافي، إسرائيل تريد التطبيع الاقتصادي، لكننا      دعوة مشبوهة ومدانة، إسرائيل لا تريد التطبيع        
دائماً نطرح قضايا غير واردة عند الآخرين، إسرائيل غير معنية إطلاقاً بالتطبيع الثقافي ولا أظن أا                  
طرحته، نحن نطرحه ونتناقش حوله ونختلف حوله وتظهر بيننا تيارات تحاول أن تلتف على الكثير من                 

التطبيع مع الإسرائيليين يخدم أي هدف سياسي ولا أعتقد أم يريدونه أصلاً،            خلاله، لكن لا أعتقد أن      
وأعتقد أن هذا السؤال مضيعة للوقت، فالبلاد العربية والتيارات الأدبية في الوطن العربي وكما شاهدا               



 لا  وعرفتها من احتكاك مباشر ترفض هذا الاتجاه كلياً لأن هذا الصحيح وهذا هو الاتجاه الإنساني،                
يمكن لأي بشر أن يقبل الظلم ويشاهد أرضه محتلة وأن يشاهد أشقاء له يذبحون، ثم يجلس في طاولة                    
واحدة مع مغتصبيهم، هذه مسألة لا تجوز في العرف الإنساني، والعرف الأدبي، والعرف الأدبي هو                 

 .عرف إنساني عميق بالدرجة الأولى
 

تتار في العالم عندما ألقى المغول الكتب في        ما مدى تأثير حركة ال    :  الأخ علي صالح يقول     -
 ر دجلة، وهل للشعب التتري المسلم كتب إسلامية في عالم الثقافة الإسلامية؟

 

اهتمامي بالمخطوطات قادني إلى بعض المناطق في جمهوريات الاتحاد السوفيتي القديمة، هناك بعض             
 إلى هذا الشعب المسلم وإبداعاته ولكن        وفيها إشارات "  باكو"المخطوطات فعلاً وتحديداً مخطوطات     

بكل أسف أنا الآن في مرحلة انتقالية، ولم يتسن لي الوقت للاطلاع ذه المخطوطات كاملة ولكني أعد                 
ن شاء االله عندما تتوفر لي فرصة بالاطلاع على معظمها أن أعلن ذلك وأن يكون ذلك مكتوباً ليكون                  إ

 .الجواب متوفراً للجميع
 

نحن نرى أن دعوة الغرب إلى التعددية الفكرية وتنوع          :   السيد سالم يقول   الأخ أيمن   -
الثقافات شعارات جوفاء، فهم لا يقبلون سوى بفرض سيطرم الثقافية على الآخرين من منطلق              
الرسالة السامية للرجل الأبيض لتمدين العالم، بصفتكم مثقف عربي تعيشون في الغرب ما مدى               

 ه الشعارات؟استشعاركم لمصداقية هذ
 

 كما سبق أن قلت عن المستشرقين أم مساكين          -أنا أعتقد عكس السؤال تماماً، اال الآن         
 هم حالياً يبحثون عنا ويتقربون منا ويقولون تعالوا نعقد أمسيات عربية أيضاً، أدب               -فعلاً مساكين   

لثقافة الهندية وهناك هيئات تقدم     الأقليات في أكثر من مكان يعطى اهتماماً متنامياً وهناك هيئات تنمي ا           
الثقافة الصينية، أعتقد أني قد أوافق السائل على شيء واحد وهو أننا أسرفنا في الاعتماد على الثقافات                 
الغربية وعلينا أن ننتبه إلى الثقافات الشرقية القريبة منا والغنية تحديداً وأقصد ا الثقافة الهندية والثقافة                

قافتان غنيتان فعلاً، وحتى المستقبل السياسي الآن في تلك المناطق يشكل محوراً هاماً             الصينية، فهاتان الث  
يجب أن نقترب منه، الشعارات الغربية ليست جوفاء كلها، ولكن الاعتماد عليها سيجعلنا نحن أيضاً                

 تشجع  نقدم أنفسنا بشكل أجوف، المظلة الغربية فعلاً تقبل بعض التعددية وتقبل أكثر من أدب وفعلاً               
أكثر من تيار ولا تحكم على الأمور من كل هذا البعد ولو كنت في قلب الصورة ربما كان رأيك مختلفاً                    

 .تماماً



لقد دخل الشعر العربي الحديث رحلة أفرغت الشعر كما         :  سؤال من معن مرعي يقول      -
ان لوقفة حاسمة   نعرفه من خلال تاريخه ايد عبر العصور من مضامينه شكلاً ومعنى، أما آن الأو             

 تصون التراث وتنطلق منه للتجديد الحقيقي ليبقى الشعر ديوان العرب؟
عندما نذكر مأساة   الشعر يعيش تراجعاً في كافة أنحاء العالم وليس في العالم العربي وحده، دائماً               

سرح، علم غيره، الآن زاحمه الم       أمة لم يعد عندها    ديوان أمة أو علم     أن الشعر لم يعد     الشعر ننسى 
زاحمته الرواية، زاحمته القصة القصيرة، ثم جاء التلفزيون وكل هذه الفنون أخذت مساحات كانت                
متروكة للشعر، وحينما نقيم الشعر يجب أن ننظر إلى هذه المساحات التي سرقت منه أيضاً، أنا لا أعتقد                  

 حفلات عامة، الشعر    أن الشعر في كل دهوره كان شعر منصات ولا كان شعراً خطابياً، ولا كان شعر              
دائماً إنساني وحميم وهو مكتوب لنخبة خاصة لإنسان يحتاج إلى بعض الدفء، كتاب صغير تحمله معك                
إلى غرفة نومك تغازل به من تحب، تطرح فيه قضية كونية أما هذا الشعر الذي نسميه بالجماهيري                   

 .فليفقد شعبيته، فلن يخسر الشعر شيئاً إنما التي ستخسر السياسة
نسمع ونقرأ دائماً عن أزمة الفكر وأزمة الثقافة وأزمة السينما : الأخ سعد سليمان يقول    -

حتى صرنا نصحو ونغفو على هذه الأزمات، فهل الأمر كذلك من           ...  وأزمة النص المسرحي إلخ   
 واقع رؤيتكم الثقافية أم أا صور تشاؤمية أكثر من اللازم؟

بي الآن لحد ما لك أن تعده حسب موقعك في حالة مقبولة،            الرواية العربية مزدهرة، الشعر العر    
الآن مجموعة تيارات وكافة النوافذ مفتوحة، سوف تصل في مرحلة من المراحل حينما تقبل بالذائقة                 
الجديدة وبالشعر الجديد ستكون القضية قد حسمت، أنا أعتقد دائماً الذائقة العربية هي ذائقة                  

الجديد تحتاج إلى وقت، الذائقة مثل الجيش المهزوم يتراجع عن خط            كلاسيكية حتى تتحول إلى قبول      
الدفاع الأول إلى خط الدفاع الثاني قبل أن يرفع راية الاستسلام وتسود ذائقة جديدة، هذه أمور تجري                 
ببطء وتحتانية وتأخذ فترة طويلة من الزمن، فلا نستبق الأمور، الذائقة الجديدة قادمة وهذه الذائقة                 

لكثير من الأمور لصالح شعر حيوي وحي وتتواجد فيه كافة التيارات، التفعيلة والقصيدة               ستحسم ا 
المسرح يحتاج لمناخ سياسي حر       أما المسرح فهو بأزمة حقيقية لأن     ..  الحرة والقصيدة الفراهيدية أيضاً   

 .وحقيقي وهذا المناخ غير متوفر في الكثير من أقطار الوطن العربي
ما بين عبد القاهر الجرجاني الناقد العربي الخالد وكتاباته          :  يقولالدكتور محمد محسن      -

النقدية السباقة لعصره والمواكبة للحداثة وما بين الكتاب المحدثين وعلى سبيل المثال جون كوين              
الناقد الفرنسي والعالم الشهير صاحب كتاب بناء لغة الشعر هل ترون فروقاً واضحة رغم الزمن               

 بين الناقدين؟الطويل الذي يفصل 



أنا لا أرى هذه الفروق وقد سبق لي ودعوت إلى إحياء هذا التيار وإلى نشوء نظرية نقدية عربية                  
من خلال المنجز العربي النقدي ومن خلال البلاغة العربية وقلت تحديداً وهذا الكلام مكتوب ويمكن                

يشكل أرضية صالحة لنظرية نقدية     أن ما أنجزه عبد القاهر وما أكمله القرطاجني حازم           ...  العودة إليه 
ودائماً نترجم النظريات الغربية بعد انتهاء      "  الهبش"لكننا بكل أسف كما قلت قبل قليل نحب         ..  عربية

صلاحيتها، لا نستورد فقط معلبات منتهية الصلاحية إنما نستورد نظريات منتهية الصلاحية، نسعى               
ب، هذا ما خرب كل نقدنا الحديث، نعم نقدنا القديم          وراء التفكيكية والبنيوية بعد أن انتهت في الغر       

 .يصلح كأرضية لتطوير نظرية عربية
لقد طحنتنا الأحداث المفجعة، النكبة مع      :  فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يسأل قائلاً        -

إسرائيل التي يسموا الصلح مع إسرائيل فهل ترون أننا سنخرج من الطاحونة سالمين دون أن                
رائيل بوعودها الكاذبة في الرغبة في الصلح مع علمنا أن اليهود ليس لهم وعود هل                تطحننا إس 

 أنتم متفائلون أم متشائمون مع السلم الموعود؟
نحن دائماً نستعجل الأمور، هذا صراع أجيال، صراع قرون،         )  المتشائم(أنا مع مبدأ أميل حبيب      

 ظلوا  نتذكر نتيجتها نتذكر أم أيضاً    كن حينما   التجربة الصليبية في الوطن العربي معروفة نتيجتها، ل       
باتجاه صحيح، هذا الصراع لا يمكن حسمه بين ليلة           عدة قرون في هذه البلاد إلى أن حسمت الأمور        

وضحاها، ولا ربما في حياة جيلنا ولا الجيل الذي يأتي بعده، لكن كل جيل يحاول أن يبقي الجذوة                     
، يحاول أن يعطي الجيل الذي يأتي بعده مجموعة مؤشرات للحياة            مشتعلة، يحاول أن يبقي الجمر موقداً     

وللرفض لمواصلة مسيرة التحدي، والسؤال هو هل نحن نعطي الجيل الذي أتى بعدنا أو الذي سيأتي                  
بعدنا القدوة الحسنة ليواصل مسيرة الرفض هذه أم أننا نحبطه ونخربه وندفعه دفعاً إلى اليأس؟ أنا في هذه                  

ت من الذين يتشاءمون ولا أعتقد بأننا نعطي القدوة الحسنة وضياع القضية لن يكون                النقطة بالذا 
باستيلاء اليهود علينا ولكن بتخريب الجيل الذي يأتي بعدنا وانتهاك قيم الحرية والكرامة والكبرياء التي               

 .تمتهن الآن في أكثر من مكان وبأيدي عربية أكثر مما هي بأيدٍ أجنبية
 الصحافة في بلاد المهجر إلى أين وصلت؟ :  يقولالأخ يمان صافي -

 )...ضحك(وصلت إلى مدغشقر 
الصحافة في بلاد المهجر ضرورية حيوية أثبتت الأيام لأا فعلاً تقوم بدور جيد، لكن عندنا                 
مشكلة صغيرة فيها الآن، عندنا مشكلة الآن في الرقابات التي تجدها في الوطن العربي، يعني في بعض                  

تفتح على الفضائيات العربية فتجد النهد نفسه، موش         "  د"نجد من الصعب نكتب كلمة       البلاد  
الآن صراع الصحافة العربية المهاجرة هو مع الفضائيات وكيف يستطيع           )  ضحك(مكتوب، موجود   

الكاتب الجديد أن يأخذ أكبر مساحة من الحرية لا أقول توازي ما تأخذه مذيعة الفضائية الفلانية لكن                  



 ويريد كاتباً متوثباً لكنه يعرف أحياناً       يحافظ على ذلك الخط والخيط مع قارئ يريد كاتباً جريئاً          كي  
بعجز هذا الكاتب عن اجتياز مجموعة من الحدود فإذا اجتازت صحافة المهجر هذا الحاجز واستطاعت               

 .أن تروض الرقيب العربي فمستقبلها بخير إن شاء االله
-      بين الحلاج والجاحظ والتوحيدي ما هي القواسم       :  يد يقول الأخ عبد الحميد عبد ا

المشتركة بين هذه الأسماء أو ما هي نظرتكم إلى هؤلاء من خلال كتابكم الذي لم نطلع عليه وهو                  
 ؟"مدخل إلى عوالم الحلاج"

والذي يجمع بين هؤلاء هو الأصوات الحرة الحقيقية في الثقافة          "  آباء الحداثة العربية  "الكتاب هو   
العربية ولا يجمع بينهم فقط الموقف السياسي لكن أيضاً حداثة النص، يعني الحداثة لا ترتبط بالزمن،                 
الحداثة ترتبط بقدرة النص على الحياة، يجمع بين هؤلاء جميعاً أن النص الجاحظي النص التوحيدي                  

لموا، قصيدة  د الذين ظُ  والنص الحلاجي من النصوص القابلة للحياة إلى أبد الآبدين والحلاج تحديداً أح           
النثر العربية التي يحاولون إعادا إلى فرنسا وإلى الشعر الفرنسي تجدها عن الحلاج في الطواسين، تجدها                
عند مجموعة من الشعراء العرب الذين عاصروه، لكن بكل أسف وكما قلت في هذه السهرة أكثر من                 

 سهل وعادي نستورده حتى نستر بعض        مرة نحن مل ذلك الجانب الجميل ونقفز فوراً إلى شيء           
 .عوراتنا

أعجبني واستوقفني من الدكتور الشاعر ارتباطه وعشقه       :  الأخ عبد ايد الزهراء يقول      -
للمكان، ألا ترون أن الإنسان العربي بحاجة اليوم للرجوع إلى تلك الأماكن التاريخية القديمة                

 لاستنشاق عبيرها واستكشافها من جديد؟
ة، كل العصور مرت عليها، هي      ثيعة عن المكان، أنا من قرية فيها آثار رومانية وحِ         في قصة سري  

على الحدود السورية التركية في الشمال، قريبة من جبل أرارات الموقع الذي هبط فيه قارب نوح عليه                 
م السلام، الآثار نعيش بينها وننام عليها، بعض بيوتنا مغارات رومانية، ذهبت إلى بريطانيا وجد                

 عام فيسورونه ويجعلون له نافذة فبدأت أحكي مع جيراني قلت لهم مثلاً نحن              ١٠٠يكتشفون أثراً عمره    
لها    حط Wall paper في مغارة رومانية فيها رسوم ولم تعجبه الرسوم فاشترى            كان يعيش عندنا جار   

 فحكاية المكان   ..ولكنها قصة واقعية، فعلاً أين الدولة وأين الناس        ..  فلم يصدقوا )  ضحك  (!ورق
ليست ذلك العبق، حكاية المكان هي قدرة ذلك المكان على العيش في الروح العربية، أنا أحببت هذه                  
الأمكنة، أحببت نجد والحجاز من الشعر العربي أحببتها حينما كنت طالباً بالابتدائية في قرية نائية في                  

الآن لا أريد أن أكرر زيارا ثانية، لا أريد         آخر حدود العالم، لكن أعبر على كثير من الأمكنة العربية           
أن أراها مرة أخرى، فالمخزون الروحي للمكان إن لم نعرف كيف نحافظ عليه فسوف يضيع هذا                   



اتي عن عبق المكان لا يخدم المكان كثيراً، إنما روح المكان الحقيقية بما ينهض فيه               رالمكان، الحديث الشعا  
افظ على الإبداعات الحرة لهذه الأمكنة فستظل محبوبة إن شاء االله إلى            من إبداع حر، فإذا استطعنا أن نح      

 .أبد الآبدين
بعض أفراد الأمة أغراهم تذوق الشعر الشعبي         :  الأخ علي محمد الشهري يقول       -

وممارسته، ما هي من وجهة نظركم الوسائل المناسبة لعودة الأمة إلى الفصحى وآداا؟ وهل تعتقد               
  أصابت الثقافة الساكسونية والفرانكفونية؟أن مثل هذه العدوى

بالنسبة للفصحى قادرة على العيش إذا      ..  أنا واالله العظيم بدأت أشفق عليكم من البرد والجوع        
عرفنا كيف نجدد هذه الفصحى، الشعر الشعبي أنا أتعامل معه كما أتعامل مع الشعر المترجم، أحياناً                 

 كل إنسان حر يرتاح أو لا       -ناً لا يعجبني، لكن يثير غيظي       بعض أنواع الشعر المترجم يعجبني، وأحيا     
 هذا الكم الهائل من الشعر الذي يكتب في مواقع الأعشى ومواقع زهير ومواقع عمر               -يرتاح لظاهرة   

بن أبي ربيعة ومواقع العرجي، من هذه الأمكنة خرجت عيون الشعر العربي والآن المنطقة التي خرج                  
 منها ريا حينما يأتيني شعرها بطريقة أخرى لا أفهمه أحس بغربة حقيقية،             منها الصم القشيري وخرجت   

كذا، خلاص انتهى الموضوع، فكأنه     أبحث عن مترجم، الدكتور صبيحي يقول لي هذه الكلمة تعني            
الناس لا أقول يحتاج إلى فقط فهم، لكن يحتاج إلى              الشعر مع  طبيعي بالنسبة لي، تواصل     صار شعر 

لوعي المشترك ربما كان بالإطار المحلي الإقليمي متواجد مع الشعر الشعبي، لكن مع             وعي مشترك، هذا ا   
 .الذين لا يفهمون هذه اللغة هذا الوعي المشترك غير متواجد بكل أسف

بعت ذكرت فيما سبق أنك أصبحت تحن إلى أكثر من مكان ثم ات: الأخ أحمد راشد يقول -
ك، البيئة الغربية، وكونك مفكر وأديب صريح تؤمن         ذلك أنك تأثرت كثيراً بالبيئة التي حول       

بأهمية النقد، ألا تظن أنك من خلال ابتعادك عن الوطن أصبحت تميل بشدة إلى الغرب وتكتب                
بأسلوب المستشرقين، لا بأسلوب عربي قح، وهل كان لهذا التغرب أي تأثير في مبادئك وقناعاتك  

 التي تربيت عليها؟
 أنا أحياناً حتى شكلي ذه اللحية الضخمة صار زي شكل               الملاحظة فيها وجهة نظر،    

 Do You speakالمستشرقين، نزلت عند إخواننا في مصر رفضوا يحكو معي بالعربي، دائماً أول كلمتين             

English                  خلاص تحكي معه بالإنجليزي ترتاح، العيش في الغرب لا يعني أنك فعلاً ملزم بقبول منظومة
ت عندك الشجاعة لأن تقول ما بداخلك ستكتشف أنك ستختنق إذا عشت             الغرب الفكرية، إذا كان   

في الوطن العربي لأن ما تستطيع التصريح به لا يعادل ربع ما يدور في ذهنك، فأحياناً خيارك ليس                    
الوطن أو المنفى لكن بين الحرية والعبودية وتقول لعله في فترة ما في لحظة ما هذا الوطن سيكون مثل                    



ن وستكون الحرية مزدهرة في أكثر من مكان تستطيع أن تجد فيه تلك التسهيلات المعرفية               أوطان الآخري 
بالغرب ضرورة، الآن لا أعتقد أن الصحفي يستطيع أن يعيش في رأس            التي تجدها في الغرب، ثم أن الإقامة        

المهنية تياجاته   حاجة إلى مدينة فيها وسائل معلومات، فيها ربط فيها مصادر فيها ما يلبي اح               الخيمة، في 
 أنا كل هذه الإقامة في      بالدرجة الأولى، أما إلى من تنتمي، أكثر فهذا سؤال يؤرقك أنت وحدك، وطالما             

يقيمون في الوطن العربي فمعنى ذلك أنني لم        الغرب واشتغل على التراث العربي أكثر من كثيرين من الذين           
 .أغترب تماماً وإنما الذين يقيمون هم الذين اغتربوا

ما هي الأشياء المحببة للنفس والتي ترغب الإنسان بالقراءة          :  الأخ هادي صالح يقول     -
 وهل هناك قواعد للقراءة وأوقات مخصصة؟

العملية عملية تربية، مثلاً ابنتي صغيرة في مدرسة بريطانية، منذ أن كانت في السنة الرابعة                  
ذا الكتاب قد لا تقرؤه قد لا تفتحه قد لا تدري           يلزموا يومياً أن تذهب إلى المكتبة وتستعير كتاباً، ه        

ما فيه لكنهم يعودوا على أن يصبح الكتاب حاجة يومية، الآن ابنتي الصغيرة تقرأ أكثر مني، نحن                   
جماعة الصحافة أحياناً نقرأ بالتهابيش، سطرين، سطر بالوسط، كلمة الغلاف الأخير، ما في وقت لأكثر               

لى تربية ومران، وحبذا لو نظامنا التربوي يهتم ذا الجانب ويغرس            من ذلك، صحبة الكتاب تحتاج إ     
حب الكتاب في نفوس الناشئة لأن الكتاب فعلاً في خطر وأنا من الذين يخافون على مستقبل هذا                    

 .الكتاب، ليس من التكنولوجيا فقط، ولكن من الفضائيات
  الجواهري رحمه االله؟ماذا تقول في الشاعر الراحل: الأخ عبد االله السعدني يقول -

لا أريد أن أقول كما يقال في كلام الإنشاء آخر العمالقة، فالعمالقة يولدون في كل العصور                  
لكني أتعامل معه كما أتعامل مع الشعراء الجاهليين، أنا تقديري أن الجواهري شاعر جاهلي، وهناك                 

دم طلبوا مني أن ألقي كلمة عنه فقالوا        ندوة في معهد العالم العربي ستقام في آخر شهر أبريل نيسان القا           
ماذا سيكون عنوان كلمتك ؟ فقلت لهم سأتكلم عن أصداء الشهوانية الجاهلية في قصائد الجواهري                

 .الغزلية، فأنا أرى الجواهري من شعراء الجاهلية
ذكرت في إطار سردك التعددية، أود أن أسأل        :  الفنان التشكيلي عبد االله العقيلي يقول       -

تقصد بالتعددية؟ هل هي تعددية الأوطان أم التعددية الثقافية أم التعددية الحزبية كما يقال               ماذا  
 في الغرب؟ وهل تؤمن بأن الثقافة ليست وحدة واحدة؟

التعددية كما أفهما تشمل كل شيء، تشمل الفكر، السياسة، الثقافة، تشمل ذلك الإحساس              
ك تقبل بمبدأ المحو، وذلك يعني أن يسود الصوت الواحد،          بالآخر، حينما لا تقبل التعددية معنى ذلك أن       

أن يسود التيار الواحد والسيف الواحد وهذه أخطر حالة على اتمعات أن يسود فيها صوت وحيد                 



فقط مهما كان الصوت الجميل يملأ الآذان، لذلك الدرس الحقيقي للإنسان هو درس الطبيعة وفي                  
الألوان وكثير من الروائح ودون هذه التعددية لن تعجبنا الطبيعة لو           الطبيعة كثير من الطعوم وكثير من       
 .كانت بلون واحد ورائحة واحدة

 ما هو المراد بكتابكم انتحار أيوب؟ ومن هذه الشخصية؟: الأخ سعيد عبد االله يقول -
هذا ديوان شعري وأردت أن أشير من خلاله إلى نفاد الصبر العربي، حينما يصل أيوب نفسه                  

تحار يعني ذلك أنه لم يبق هناك ذرة واحدة، نشر الديوان في الثمانينات ومنذ ذلك الوقت يبدو أن                  للان
 .صبرنا ازداد في الوطن العربي، كنت في ذلك الوقت متحمساً أكثر

اتضح لي من خلال حديثكم أن للغربة أثراً في تغير أو            :  الأخ عجلان الشهري يقول     -
أن تجوالكم في العالم أدى إلى معرفتكم الواضحة بحقيقة ما هو عليه تبدل قناعاتكم نحو الآخر بمعنى 

 الإنسان على أي أرض كان، ترى ما هي حقيقة مشاعر الإنسان في الغرب نحو إنسان العروبة؟
العنصرية موجودة، الظلم موجود، هناك عبارة لمؤلف سويسري كتب كتاب اسمه أسلافنا العرب             

 عام آخر لتنظر بحياد إلى مسألة الوجود العربي في أوروبا، يعني إلى              يقول فيه أن أوروبا تحتاج لألف     
وجودهم في إسبانيا وجنوب إيطاليا وجنوب فرنسا، لا أريد أن أنفي عنهم سمات التعصب لكنهم                  

تحكمنا الأهواء، وأعتقد أم يتفوقون علينا لأم يحاولون           تعودوا أن يروضوا أهواءهم، وتعودنا أن     
واء فلو حاولنا أن نروض أهواءنا أيضاً وأن نقلل من العنصرية داخل ذواتنا لكان               ترويض تلك الأه  

 .العالم أجمل لنا ولهم بالتأكيد
الحقيقة الأسئلة كثيرة ولكن كما أشار سعادة ضيفنا البرد والجوع يجعلانا نختصر الأسئلة         -

وجهتم نقداً شديداً   "  واءطواحين اله "في  :  بالسؤال الأخير من الأستاذ غياب عبد الباقي يقول فيه        
لاتحاد الأدباء العرب ولرئيسه الدكتور علي عقلا عرسان رغم مواقفهم الطيبة ضد التطبيع               
الثقافي مع أعداء أمة العرب اليهود، بل وجدنا منكم دفاعاً عن أحد هؤلاء السائرين بالتطبيع مع                

 العدو وهو أدونيس، فهل تحدثونا عن وجهة نظركم نحو ذلك؟
ط موقفي من اتحاد الكتاب بقضية التطبيع، أنا ضد أي اتحاد بأي شكل باستثناء ذلك                 لا أرب 

الاتحاد الذي يقوم بأهداف مهنية بحتة، فأنا إلى الآن لست عضواً في اتحاد الصحفيين ولا عضواً في اتحاد                  
لا معنى لها، إذا    الكتاب ولا عضواً في اتحاد الشعراء ولا عضواً في اتحاد المسرحيين، أعتقد أا تجمعات               

قام اتحاد ليخدم أهداف أعضائه المهنية، يزيد من مساحة التعبير، ينظر خلف أمورهم المعيشية، يحاول أن                
يدافع عن حقوقهم أمام الغير، هذه أهداف يمكن الدفاع عنها، لكن كل هذه المؤسسات تعينها                   

 طلب من جميع الكتاب أن       وفي قصة قصيرة لحنا مينا، حين      -الحكومات وتصرف عليها الحكومات     



 أنا لا أعتقد أنه يوجد      -يقدموا شهادة حسن سلوك للانتساب للاتحاد جميعاً قدموا شهادة حسن سلوك            
كاتب بدون زلة، بدون جنحة، بدون محاولة للرفض، بدون خمسة أيام سجن، بدون شجار مع شرطي،                

هؤلاء اموعة عملوا اتحاد الكتاب     ..  إذا كنت كاتباً فيجب أن تكون حياتك مليئة بشيء من الحيوية          
بدأوا يتوارثون امتيازاته دون أن يحققوا للكاتب العربي حتى الآن أي مردود، لو زادت مساحة حرية                 

الرقيب   التعبير نقول لهم شكراً، لو زاد نشر الكتاب العربي نقول لهم شكراً، لو فتحت الحدود وألغي                
 ماذا يفعلون منذ نصف قرن؟ تأتي الآن لتقول لي شجعني           إذاًمن أمام الكتاب العربي نقول لهم شكراً،        

لأني أقاوم التطبيع، كل الناس تقاوم التطبيع، لا أحد مع التطبيع الثقافي ولا أحد يريد هذا التطبيع                   
 .الثقافي

الدفاع عن أدونيس ليس لأنه قال بالتطبيع الثقافي، هو لم يقل به أصلاً، الدفاع عنه لأنه فُصل                  
تماع إلى رأيه، اليوم سمعت أن أدونيس عضو في الاتحاد سقط من عيني، كنت فاكر الشغلة                 دون الاس 

أكبر من الاتحاد، إنما في فترة من الفترات يبدو كان يعيش في سوريا أو كان يريد أن يستفيد من شقة أو                     
 .شيء فأصبح عضواً في هذا الاتحاد وانتهت القضية

تهت المشكلة، لو قالوا له تعال ودافع عن رأيك لما أثرنا           يوم يعطيك الحق أن تدافع عن رأيك ان       
المشكلة من أساسها لكن أن يفصل غيابياً دون أن يسمع رأيه هذا كلام يكون في أنظمة تعسفية وفي                   

الأدب لا يقوم إلا على الحرية، الحرية التي تؤمن ا          ..  مؤسسات استبدادية ولا يكون بين أهل الأدب      
 تؤمن ا للآخر، إن لم تفعل ولم تدفع الأمور تجاه ترسيخ هذه الحريات فأنت لا                  لذاتك والحرية التي  

 . تفعل شيئاً ولا تستحق نعمة الانتماء إلى هذا الكون النبيل الذي نسميه الكون الأدبي
 .ننا ببعض ما جادت به قريحتكاذآليتنا نشنف  :عريف الحفل

  ))قصائد شعرية(( 
 ).ضحك(دة الأستاذ الصابوني تكون مصيبة أسمعكم شعر تفعيلة بعد قصي -
 .بالعكس، هذا الصوت الآخر: عبد المقصود خوجة -
 .إيماناً بتدعيم التعددية، معي قصيدة واحدة -
 حرمه تسمع الندوة    آسف اضطريت أقول في غير الزوجية لأن السيدة       )  مقاطعاً(عبد المقصود خوجة      -

 .كون كلنا برة، فحبيت أحفظ له خط الرجعة سيكون في النتيجة هو وزوجته ونكلها فطبعاً
 ":في كوكب المسرة"القصيدة بعنوان .. مع ملاحظة أني أسرفت في التعددية -

 لبهجة عينيك جميع النجوم تضيء
 وكل الطيور تغني



 تطلين عاماً جديداً وعاما قديماً وعاماً سيأتي
 تمسكين الزمان بأجنحته

 والمكان من أي ولا
 بالألفةترشين الكون 

 وتغرسين أشجار الغبطة في ممالك عمري
 يا سيدة بحور الشعر
 ومليكة النثر ومحيطاته

 حبك يحرر روحي وجمالك يلجم لساني
 بوحي فرح البحيرات

 وحبك سرب بجع أبيض
 رحيله شوق الأرض للشمس

 وشدوه موسقة الأفلاك
 حبك سرب يمام حنون

 يوصل الغيمات الصغيرات لأمهاا
 عود نشوان الجناحوي

 ويعابث أمواج حبوري.. يرعى حشائش لهفتي
 أدعو زمنك عهدي السعيد
 وبحبك أتيه على الأباطرة

 ولحن المتآلف والمزدهي... معك أكون المنتهى
 وذروة ألق التكوين... معك ضمير الكون أكون

 محارة في قاع محيط
 قصيدة في دفتر شعر
 فضة في وشاح بدوية

 في ربيعغابة لوز 
 عوداً في حضن زرياب
 ومرحاً في عيني سنجاب

 معك أصير خدين السعادات
 وتصير الأرض ملكي



 والغبطة تلد نفسها... الحب ينافس ذاته
 وما يشبهك إلا حبي

 لمرآك عذوبة اغتسال ليل في فجر
 وعصفور في ر

رة في ملكوت المسرةوصداح قُب 
 تقبلين والدنيا في ركابك تأتي

 فيغوص خنجر في الروح.. وترفعين للوداع يداً
 وتلف أقواس قزحها تحت إبطها وتمضي.. وتكتئب البحار

 في غيابك تضيق الأرض
 تنكر خطوي الدروب وتخاصمني الأقداح والمرايا

 وحين تحاصرني الخيبات
 وأطلب اللجوء إلى عينيك.. أغلق بابي علينا

 ياتوفتيت مسك الذكر.. ومع عبقك وبخورك
 أتمدد بأمان شاسع الفتنة بين رسائلك وموسيقاك

 مهدهداً ذعر موجة حاصرها اليباس
 فأجفلت لاجئة إلى حضن أبيها

 ومسراك سهل أُقحوان.. مرقاك قافلة أنوثة
 وغبوقاً صاخباً فوق سغبي.. تشرقين حنطة ونبيذاً

 تطلين عاماً جديداً وعاماً قديماً وعاماً سيأتي
  بالانتظارتنعشين مضرجاً

 ومسجياً بفراديس المحبة
 تخلع مرارا الأيام.. تطلين فتذوب الهموم

 وتصالحني الساعات والثواني
 والدهر يسترد كدره.. الليالي تخلع حلكتها

 أخلي الناس لأيامها.. لعينيك أمحو إثم التقاويم
 سميك مجرة المسراتأُ

 وبعشقك أبدأ زمني



  ))قصود خوجةتعقيب للأستاذ عبد الم(( 
سأترك الختام كالعادة للزميل الأستاذ كتوعه ولكن قبل ذلك، الليلة لدينا مفاجأة سارة،                 -

يعرف الكثيرون منكم الأستاذ طه صالح صبان، تعرفونه كفنان تشكيلي كبير، أحب أن أقدمه لكم هذه                
ينة جدة وغيرها من خلال     الأمسية كإنسان، وكإنسان كبير، تعاملت معه، وتعامل معه كثير من فناني مد           

بيت الفنانين التشكيليين، عرفناه سنوات امتداد لظل محبة وأخوة وعطاء، دعيت في إحدى أمسيات                
رمضان الكريم الماضي لأتشرف لافتتاح معرض لم أكن أعرف أنه سيكرم من خلاله الأستاذ الصبان                 

داياها تعبيراً عن شكرها للأيام     وقد عز علي ذلك، فرأيت امتدت الأيدي نئه وتصافحه وتقدم ه            
الطيبة التي قضاها معهم وقضوها معه وكنت خالي الوفاض إلا من كلمات عبرت ا عن مكنون نفسي                 

 ومن  ومن بعض الفنانين    الهدايا من بين التشكيليين   وما أحمله له من تقدير واعتزاز وإعزاز رأيت          
ثال مؤسسة الخطوط السعودية، البنك     أذكر منها على سبيل الم      مؤسسات من خارج الوسط الفني    

ذكرى وتكريماً للأيام الطبية التي       الأهلي التجاري، فوعدت في تلك الأمسية أن أقدم له لوحة الاثنينية          
 خلال دفئها الجميل    عمل من خلالها في بيت التشكيليين الفنيين فأعطى وأكرم وكرم، فهذه الأمسية من             

 أقدم اللوحة التذكارية لضيفنا الدكتور اللاذقاني أن أقدم          وعلى شاطئ أمسيتنا هذه يسعدني بعد أن       
 . للأستاذ الصبان وهي باسمي وباسمكم جميعاً لوحة الاثنينية

  ))ختام الحفل(( 
القادم بمشيئة االله     وقبل الختام أيها الأخوة أود أن نذكركم بأن ضيف الاثنينية         :   عريف الحفل  -

 .فى عكرمةهو الشاعر الإسلامي الكبير الأستاذ مصط
هذا الأسبوع الدكتور محيي الدين اللاذقاتي والآن يقوم           لسعادة ضيفنا فارس الاثنينية     شكراً

كما يقدم الفنان التشكيلي طه صبان لوحة       ..  لسعادته  الشيخ عبد المقصود خوجة، بتقديم لوحة الاثنينية      
 .تذكارية هدية منه لسعادة ضيفنا الكريم
 . لسعادة الشيخ عبد المقصود خوجةوهدية أخرى من الفنان طه صبان

للفنان التشكيلي الأستاذ طه صبان، الآن يقدم سعادة الشيخ عبد المقصود خوجة قبلها                شكراً
ويقدم الشيخ عبد   ..  لوحة للفنان خالد خضر مقدمة للدكتور محيي الدين اللاذقاني هدية تذكارية            

الفنان خالد  .  هدية تذكارية   حة الاثنينية المقصود خوجة أيضاً للفنان التشكيلي الأستاذ طه صبان لو         
 .خضر كذلك يهدي للأستاذ طه صبان هدية تذكارية



نلقاكم إن شاء      لكم على هذا الحضور، شكراً لهذه الوجوه الطيبة، إلى أن          أيها الأخوة شكراً  
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. االله في إثنينية الأسبوع القادم أستودعكم االله
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